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Ao vigésimo quinto dia do mês de maio do ano de dois mil e dezessete, às 09:15h no 

auditório da Reitoria do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Ceará, 

situado na Rua Jorge Dumar, 1703, Bairro Jardim América, reuniu-se o Colégio de 

Dirigentes, em reunião convocada e presidida pelo Presidente Virgílio Augusto Sales 

Araripe. Fizeram-se presentes os Diretores (as): Virgilio Augusto Sales Araripe – 

Presidente; Tássio Francisco Lofti – Pró-reitor de Administração e Planejamento, 

Reuber Saraiva de Santiago – Pró-reitor de Ensino, Zandra Maria Ribeiro Dumaresq – 

Pró-reitora de Extensão; Carlos Maurício Jaborandy – DGTI, Cristiane Borges – Polo de 

Inovação, Elenilce Gomes de Oliveira – DAE, Agamenon Carneiro Silva – Ubajara, 

Amilton Nogueira – Camocim, Anderson Ibsen Lopes - Umirim, Antônio Moíses Filho 

de Oliveira Mota – Horizonte, Dijauma Honório Nogueira – Iguatu, Eliano Vieira 

Pessoa – Sobral, Francisca Ione Chaves – Guaramiranga, Francisca Raquel Silveira – 

Aracati, Francisco Antônio Barbosa Vidal – Canindé, Francisco Evandro Melo – 

Jaguaruana, Francisco Helder Caldas Albuquerque – Quixadá, Francisco Régis Gomes – 

Itapipoca, Francisco Sildemberny Sousa – Tabuleiro do Norte,  Guilherme Brito – 

Juazeiro do Norte, Izamaro de Araújo – Jaguaribe, Jackson Nunes e Vasconcelos – 

Tianguá, Jânia Maria Augusta – Limoeiro do Norte, Joaquim Rufino Neto – Crato, José 

Eduardo Bastos – Fortaleza, Juliano Cruz – Representante de Morada Nova, Marcel 

Ribeiro – Pecém, Paula Cristina Beserra – Crateús, Raimundo Eudes de Souza Bandeira 

– Baturité, Ricardo Rodrigues – Representante de Boa Viagem, Rodrigo Freitas 

Guimarães – Caucaia, Rosângela Campos – Maracanaú, Toivi Masih – Paracuru, 

Weberte Alan Sombra – Representante de Tauá.  Demais presentes: Eugênio Pacelli. 

Havendo quorum regulamentar o presidente cumprimentou a todos e iniciou os 

trabalhos. 1 - Expediente: 1.1 - Retirada dos pontos de pauta: Não Houve. 1.2 – 

Inclusão de pontos de pauta: O presidente pediu permissão ao Colegiado para incluir a 

pauta que trata da Política de Gestão de Riscos do IFCE, pauta foi incluída. 2. 

Aprovação da Ata da Reunião Anterior: A ata da 58ª reunião ordinária foi 

encaminhada aos endereços eletrônicos dos Diretores para apreciação prévia no dia 

18/05/17. Em plenária a Ata foi lida, posta em deliberação e aprovada por unanimidade 

com a seguinte alteração: CEB: Conselho de Entidade de Base, Linha 153. 3. Informes 

do Presidente: O presidente sugeriu ao Colegiado que a pauta sobre o orçamento 

ficasse por último durante a reunião devido a sua extensão. Posto em votação: 

Aprovado. O presidente falou sobre as visitas que foram realizadas nos campi e sobre as 

reuniões que aconteceram em cada campus tais reuniões trataram das especificidades de 

cada campus, o presidente falou também sobre a comissão de credenciamento do MEC 

que virá para o campus de Fortaleza e em seguida irá para o campus de Sobral e 

discorreu como aconteceu as visitas anteriores. O presidente falou ainda sobre a reunião 

que aconteceu no sábado anterior junto com os estudantes do IFCE e ressaltou a 

importância dessa aproximação da Reitoria e Pró-reitorias com os estudantes e 

parabenizou a DAE que esteve intervindo durante essa reunião. O presidente falou 

também sobre a abertura dos jogos que acontecerá hoje no Centro de Formação 

Olímpica e convido0u a todos os diretores para se fazerem presentes durante este 

evento.   4. ORDEM DO DIA: 4.1 – Política de Gestão de Riscos do IFCE. Relator: 
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Stênio Pereira. O presidente convidou o relator para apresentar a política, o relator 

informou como deverá ser o processo para implantação da política de gestão de riscos, 

apresentou os documentos que serão elaborados para o efetivo funcionamento dessa 

política, o relator apresentou as datas que deverão ser seguidas para implantação da 

política de gestão de riscos dentro do IFCE. O relator informou ainda que esta política já 

foi aprovada pelo Conselho Superior na última reunião. Posto em discussão: Profa. 

Paula perguntou sobre a questão da operacionalização desses riscos, se terá um 

parâmetro para essa definição desses riscos? Stenio falou que será feito uma cartilha 

para definir as classificações e todas as orientações da política para implantação dessa 

política de gestão de riscos. Eudes informou que esse manual é muito importante para os 

campi, ele sugeriu que houvesse uma visita da comissão responsável para que pudesse 

explanar sobre a política. Stenio falou que um dos componentes da política de riscos e 

essa de fortalecimento de conscientização. Paula sugeriu que essa política fosse 

amplamente divulgada. Prof. Dijauma falou que a política seja também de incentivo e 

não de cobrança, mas que possamos entender que o instituto ainda encontra-se em 

construção devido algumas diferenças que existem nos campi. Stenio disse que as 

atitudes praticas deverão ser discutidas no âmbito do comitê que é formado pelo colégio 

de dirigentes. Profa. Paula disse que é necessário fortalecer o diálogo entre os campi e 

reitoria, pois cada campus tem sua realidade diferente. O presidente falou que esse 

ponto da política vem sendo cobrado pela CGU há muito tempo, ele falou que a ideia 

principal é que quando se fala em mapa de riscos servirá de base para que os gestores 

possam ter mais atenção nos setores que precisam de um olhar mais especial, ele 

salientou que a política não deverá ser vista apenas como cobrança mas como uma base 

para identificação das unidades que precisam de uma atenção maior.  Posto em votação: 

Aprovado por unanimidade. 4.2 - Apresentação do Manual de Protocolo e SEI. 

Relatores: Francivaldo e Carlos Maurício. Prof. Tássio informou que o objetivo dessa 

apresentação é divulgar o material que foi produzido, informou que o manual já foi todo 

analisado pela PROJUR, informou ainda que este material já está disponível no site do 

IFCE.  Francivaldo se colocou à disposição para quaisquer dúvidas, informou o email: 

francivaldo.brito@ifce.edu.br Francivaldo informou que o SEI está sendo implantado e 

informou que estará em capacitação em Brasília, ele falou que o sistema ficará alocado 

na reitoria mas os campi terão que adquirir os scanner para exercer esse trabalho, 

informou que em algum momento deverá ser feito essa aquisição e que terão que ser 

montadas ilhas de digitalização para que o usuário abra o seu processo, solicitou que 

fosse disponibilizado o link do SEIUSAR para que os servidores possam iniciar o 

treinamento sobre esse sistema. Posto em discussão: Prof. Virigilio falou sobre o SEI e 

sobre a sua importância. Mauricio falou sobre a migração dos procedimentos para o 

SEI. Francivaldo falou sobre a necessidade de sensibilização para que os servidores 

realizem o curso do SEIUSAR. Prof. Dijauma e Profa. Paula falaram sobre a questão da 

aquisição desse material para implantação do SEI. Mauricio falou sobre os 

equipamentos que serão utilizados e como será a aquisição desse material para 

implantação do sistema. 4.3 – Virtualização dos processos administrativos. Relatora: 

Sra. Vládia Ferreira. A relatora falou sobre o sistema SAPIENS, que é uma forma de 

mailto:francivaldo.brito@ifce.edu.br
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controle dos processos, ela falou que foi implantado um projeto piloto com os campi de 

Cedro, Juazeiro e Crato. Ela informou que quem tiver interesse em aderir ao projeto de 

virtualização dos processos, será necessário que cada campus envie dois servidores que 

ficarão responsáveis por receber e encaminhar esses processos, a relatora informou o 

prazo de 15 dias para que seja encaminhado um oficio dos campi que desejam enviar os 

servidores para o treinamento. Posto em discussão: Prof. Rufino falou que realmente 

esse projeto agiliza bastante as respostas aos processos e ressaltou a importância de ter o 

controle desse processo físico. Prof. Virgilio agradeceu ao trabalho da Procuradoria e 

agradeceu a Dra. Diana que foi a pessoa que motivou esse processo de virtualização dos 

processos dentro do IFCE. 4.4 – Projeto da Funasa. Relatores: Sra. Zandra 

Dumaresq e Prof. Wally Mendonça. A relatora falou sobre o projeto com a Funasa 

com o intuito de firmar uma parceria com os campi que tem cursos de ciências agrarias 

e outros cursos afins e também para agregar alguns eventos que acontecem na área. O 

papel do campus será o de disponibilizar um local para essas palestras, oficinas e 

conversas. A Funasa procurou o IFCE para elaborar um plano de saneamento básico 

para alguns municípios. Prof.Wally falou que foi escolhido o campus de Fortaleza para 

iniciar esse projeto do saneamento porque a Funasa queria um campus próximo a ela e 

também porque já houve um trabalho entre o campus de Fortaleza e a Funasa. Em 

seguida o presidente passou a palavra para o relator do próximo ponto de pauta. 4.5 – 

Parceria com a Fiocruz. Relator: Prof. Wally Medonça. Prof.Wally falou que foi 

procurado pela Fiocruz, pois ela quer desenvolver tecnologias para a saúde, diagnostico, 

produção de vacinas a partir de vegetais e animais, ele informou que isso irá permitir 

mobilidade acadêmica entre os alunos do IFCE e a Fiocruz. O presidente sugeriu que 

fosse marcado uma visita do Coldir na Fiocruz,essa data ficará para ser definida na 

próxima reunião do Coldir, pois o Prof. Wally irá entrar em contato com a Fiocruz para 

verificar essa data. O relator falou que eles se prontificaram a fazer parcerias para cursos 

de capacitação, cursos de especialização e a utilização dos espaços dele. Prof.Wally 

falou que teve uma reunião com a UECE para permitir mobilidade acadêmica entre os 

professores do IFCE e da UECE, no sentido de interiorizar a pós graduação. Sra. Zandra 

informou que vai mandar um email para todos os diretores para que eles se pronunciem 

sobre a parceria com a Funasa, ela informou também que a Funasa quer um professor 

para fazer parte do Comitê deles. 4.6 – Apresentação dos trabalhos da Comissão da 

Política de Alimentação Estudantil Relatores: Prof. Dijauma Honório e Barbára. 
Prof. Dijauma apresentou a finalização dos trabalhos da Comissão da Política de 

Alimentação Estudantil, ele falou sobre as dificuldades e sobre o trabalho que foi feito. 

Barbara apresentou o modelo que foi montado e uma proposta de resolução para essa 

política. Ele falou que a principal coisa é a qualidade da alimentação e o fornecimento 

dessa alimentação para os alunos. Posto em discussão: Sra.Lucivania sugeriu incluir a 

lei 7.387 que fala que para uma alimentação sadia o profissional de economia doméstica 

pode fazer parte dessa equipe que trata da alimentação. Barbara apresentou a planta de 

sugestão dos restaurantes e um refeitório para o caso de terceirização de refeição. Prof. 

Sildemberny falou do formulário criado: no qual o fornecimento atual é de 918 

refeições, ele ressaltou que falta ainda pegar os outros números do ano que vem. Profa. 
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Elenilce falou sobre o contato com a Seduc eles falaram que tem vários contatos de 

empresas que fornecem alimentação, ela falou que isso sinaliza que é interessante ser 

feito essa questão das refeições através de blocos. Prof. Helder falou que o campus de 

Quixadá irá fornecer a sua alimentação através do RU da UFC que funciona em frente 

ao campus e o repasse será feito para a UFC. Prof. Virgilio agradeceu ao trabalho da 

comissão e parabenizou o trabalho feito pela comissão. Prof. Virgilio falou que a 

alimentação é um ponto fundamental para o IFCE. Prof. Virgilio falou que diante da 

nossa realidade orçamentária a alimentação precisa ser implantada urgente. Prof. 

Virgilio sugeriu que o IFCE acompanhe o modelo que a Seduc oferece, pois está mais 

próximo da nossa realidade. Prof. Rufino falou que no trabalho da comissão foi 

detectado os ambientes existentes nos campi, ele falou que no estado existem contratos 

que podem fornecer desde somente a alimentação até a estrutura completa. 

Encaminhamento: A DAE poderia analisar com profundidade como acontece esses 

contratos com a SEDUC acerca da alimentação, para que seja analisado o que é servido, 

verificar junto a empresa e junto a escola, e após essa visita da DAE o Coldir irá discutir 

os valores e a previsão de implantação. Prof. Virgilio sugeriu que na próxima reunião do 

Coldir fossem trago esses valores pela DAE. Prof. Virgilio reforçou a necessidade da 

busca pela isonomia em relação a alimentação para os alunos. Ele ressaltou que depois 

deverá ser feito pelo Coldir a linha de prioridades para atendimento as necessidades dos 

alunos. 4.7 – Orçamento. Relator: Prof. Tássio Lofti. O relator apresentou a 

metodologia da matriz Conif, Prof. Tassio explicou como a estrutura da matriz é 

composta por blocos, ele informou que a lógica da composição da matriz considera 

essencialmente as matriculas dos estudantes dos cursos de nível médio, técnico, 

tecnológico, graduação, lato sensu, stricto sensu, cursos FIC e cursos de educação a 

distância por campus de cada Instituição da rede federal, ele explicou que a matriz 

trabalha com o conceito de matriculas equivalentes, apresentou as matriculas 

contabilizadas que foram extraídas do SISTEC. Prof. Tassio explicou a parte do 

funcionamento da rede, explicou também o passo a passo para os cálculos das 

matrículas totais. O colegiado discutiu sobre as modalidades dos cursos que são 

ofertados pelo IFCE. Prof. Tassio apresentou uma simulação de oferta de cursos. 

Apresentou também a representação gráfica da evolução das matriculas totais 

equivalentes por campus. Apresentou a metodologia para o cálculo da assistência 

estudantil. Prof. Virgilio falou que em espaços apropriados com a comunidade cada 

diretor deverá mostrar a sua comunidade essa metodologia, caso algum campus tenha 

alguma dificuldade a Proap se coloca a disposição para auxiliar. Prof. Tassio informou 

que o que pode ser buscado aumentar é a questão da assistência estudantil para ser 

levada ao Conif. Virgilio sugeriu que poderia ser criado dentro do IFCE, de se ter um 

critério para o aluno do integrado integral, ele explicou que deverá ser pensado 

internamente uma alternativa para suprir esse déficit em relação a essa metodologia 

nessa situação dos cursos técnico integrado integral. Prof. Tassio apresentou o 

orçamento 2017 assim como as condições restritivas de execução. Prof. Tassio explicou 

a questão do contingenciamento e como ele ocorreu através da SOF. Prof. Virgilio falou 

que o CONIF está lutando junto ao MEC para liberação dos limites que foram 
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contingenciamento. Tassio fez um comparativo da matriz entre 2016-2017, apresentou 

também a matriz contingenciada. Prof. Virgilio parabenizou Prof. Tassio e toda a equipe 

da PROAP, ele informou que os campi estão buscando se adequar a este 

contingenciamento. Prof. Virgilio informou que conversou com Prof. Roberto Brandao 

e ele informou que em agosto o MEC fara um balanço em todos os IF’s, para estudar e 

buscar uma solução caso a caso. Semana passada a diretoria do Conif estava fazendo um 

trabalho junto com os políticos mas devido ao cenário político que está passando o 

Brasil, esse canal de interlocução foi interrompido devido aos últimos acontecimentos. 

Prof. Virgilio falou que o momento é crítico, mas enquanto gestores precisamos ter uma 

postura de confiança para que ao longo do ano esses problemas poderão ser resolvidos, 

devemos fazer de tudo para que o orçamento de cada campus possa equilibrar-se, nós 

temos que estar vigilantes mas temos que ter uma energia para vencer esses obstáculos, 

informou que temos que ter foco em soluções, ressaltou que partindo dos gestores uma 

certa serenidade ameniza os ânimos. Não existe o risco de algum campus deixar de 

funcionar, temos que ter cuidado com informações que podem desestabilizar. Falou que 

enquanto reitoria não irá deixar nenhum campus com dificuldade. Prof. Eliano 

perguntou sobre a repactuação. Prof. Tassio falou que muitos diretores já estão com essa 

negociação junto as empresas. O Colegiado discutiu sobre a questão do orçamento. Prof. 

Guilherme solicitou que fosse feito um Oficio do gabinete para reforçar a questão da 

ronda da polícia militar nos campi do interior. Solicitou também que fosse pensado na 

reitoria itinerante nos campi. Prof. Marcel solicitou que o próximo Coldir houvesse uma 

permuta da data do Coldir no Pecém; Prof. Vidal sugeriu que fosse criado uma comissão 

para verificar como cada campus está criando suas estratégias e soluções compartilhadas 

para uma melhor gestão institucional. Prof. Tassio sugeriu que essa sugestão do Prof. 

Vidal vá para a câmara de administração do Coldir. Prof. Dijauma reforçou essa 

sugestão do Prof. Vidal para que todos trabalhem em rede, reforçou também que deverá 

ser analisado essas questões de liberação dos servidores para as convocações que estão 

sendo feitas, ele reforçou que e preciso que haja esse alinhamento para que o 

funcionamento dos campi possa funcionar de forma mais coerente um com o outro, por 

isso e importante a união dos campi em torno disso. Prof. Tassio ressaltou que deverá 

continuar nesse processo de ajuste que cada campus precisa fazer esses ajustes, falou 

que o Conif está lutando junto ao MEC para liberação de créditos complementares. Prof. 

Reuber falou que a capacitação será dias 31/05, 01 e 02/06 e informou que irá enviar um 

memorando informando essas novas datas dessa capacitação. Prof. Sildemberny falou 

que é preciso avançar mais na pratica o colégio de dirigentes  para se pensar mais em 

rede, as discussões no Coldir podem avançar mais para que todos pensem em rede. Prof. 

Toivi falou sobre essa questão de haver uma igualdade entre os campi para que eles 

possam funcionar melhor. Prrof. Eliano falou que é importante o posterior da reunião a 

conversa entre os diretores para que os campi possam conversar entre si, ressaltou a 

importância da conversa para que o grupo se fortaleça, solicitou que as pró-reitorias 

conheçam mais a realidade de cada campus, que elas visitem os campi. Informou que o 

ônibus encontra-se disponível e reforçou a importância da doação desse ônibus. Prof. 

Toivi falou que em relação ao ônibus a ideia tinha sido de fazer um compartilhamento 
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desse ônibus. Prof. Marcel fez um convite para o Encontro da Inovação do IFCE, o 

objetivo do evento e trazer empresários para conhecer o IFCE, esse primeiro evento 

acontecerá dia 08/06/17 no Pecém, mas a ideia e de que aconteça esse evento em cada 

macrorregião. Prof. Ricardo de Boa Viagem informou que eles tem interesse em receber 

o ônibus. Prof. Evandro solicitou que a apresentação dos trabalhos das comissões de 

eficiência fossem apresentados em outra data, eles solicitaram a portaria de criação 

dessas comissões. Prof. Rodrigo informou que foi aprovado o Termo de Cooperacao 

com a ABENDI e informou que a ideia e capacitar os servidores. Prof. Tássio informou 

que a questão do ônibus será resolvida na próxima reunião juntamente com o Prof. 

Virgílio. E, nada mais havendo a tratar, o Presidente em exercício Prof. Tássio Lofti 

agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião às 18h. Para constar, Eu, 

Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos, secretariando os trabalhos, lavrei a presente Ata 

que depois de lida e aprovada será assinada por mim e pelo presidente.  

 

 

Virgílio Augusto Sales Araripe 

Presidente 

 

Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos 

Secretária 
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